

ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля»

Центральная городская библиотека имени А. И. Герцена

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О -БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ О Т Д Е Л

**СЕРИЯ** «Имя в истории Гомеля» Вып. 39



Демченко Пётр Трофимович

(03.10.1924 - 11.01.1990)

Биобиблиографическая памятка

Гомель, 2024

Будущий заслуженный работник культуры БССР родился и вырос в крестьянской семье в тяжёлые годы разрухи после гражданской войны. Окончил семь классов школы, с 14 лет стал работать в колхозе. На пути к высоким званиям и наградам ему пришлось преодолеть множество испытаний, среди которых было участие в Великой Отечественной войне.

Память о настоящем труженике гомельской земли живёт и поныне.

Демченко Пётр Трофимович: биобиблиографическая памятка / ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля», ЦГБ имени А. И. Герцена; сост. А. А. Луценко. — Гомель, 2024. — 6 с. — (Имя в истории Гомеля; вып. 39).

## Демченко Петр Трофимович

Родился 3 октября 1924 года в селе Заречное (ныне в Кемеровской области).

По окончании 7 классов школы трудился в колхозе до призыва в армию в августе 1942 года, когда был направлен в Тульское артиллерийское техническое училище. Окончив училище в 1944 году, был направлен в артиллерийские части Народного войска Польского, где служил до 1946 года. Уволившись в запас, проживал и трудился в Гродно. Член КПСС с 1950 года. В 1951-1960 годах служил в группе советских войск в Германии.

В 1960-1989 годах работал слесарем-сборщиком на Гомельском заводе измерительных приборов, обучал молодых рабочих, в 1975 году был признан лучшим наставником молодёжи БССР.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 января 1974 года «за выдающиеся успехи в выполнении и перевыполнении планов 1973 года и принятых социалистических обязательств» удостоен звания Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот».

Избирался депутатом Верховного Совета БССР, делегатом XXV съезда Компартии Белорусской ССР.

Награждён орденами Ленина (3.01.1974), Отечественной войны 1-й степени (11.03.1985), Трудового Красного Знамени, польским орденом «Серебряный крест», медалями, в том числе четырьмя медалями ПНР, Почётной грамотой Верховного Совета БССР.

Заслуженный работник культуры БССР (1980). Лауреат Премии Совета Министров СССР (1983). Почётный гражданин города Гомеля (1984).

Жил в Гомеле, где умер 11 января 1990 года, похоронен на кладбище «Осовцы».

На проходной завода измерительных приборов, в котором работал Петр Трофимович Демченко (Гомель, ул. Интернациональная, 49), 25 ноября 2008 года была установлена мемориальная доска.

## Литература:

- 1. Демченко Пётр Трофимович [Электронный ресурс] / подготовил Александр Наровлянский // Герои страны: международный патриотический интернет-проект. Режим доступа: <a href="https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=14329">https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=14329</a> Дата доступа: 12.03.2024.
- 2. Демченко Петр Трофимович: [биографичная справка] // Гомель: энциклопедический справочник / [гл. ред. И. П. Шамякин]. Минск: Белорусская Советская Энциклопедия им. П. Бровки, 1991. С. 209.
- 3. Демченко, Пётр Трофимович [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/Демченко">https://ru.wikipedia.org/wiki/Демченко</a>, Пётр Троф имович Дата доступа: 12.03.2024.
- 4. Дземчанка Пётр Трафімавіч: [біяграфічная даведка] // Памяць: гіст.-дакум. хроніка Гомеля. У 2 кн. Кн. 2. Мінск: БЕЛТА, 1999. С. 401-402.
- 5. Долготович, Б. Д. Почетные граждане белорусских городов: биографический справочник / Б. Д. Долготович; [ред. В. А. Скоробогатая]; худ. С. В. Пешин. Минск: Беларусь, 2008. С. 123-124.
- 6. Лосиков, И. Легко ли быть героем? / Иван Лосиков // Гомельские ведомости. 2012. 21 июня (№ 68). С. 11.
- 7. Почетные граждане г. Гомеля [Электронный ресурс] // Гомельский городской исполнительный комитет. Режим доступа:

- https://gomel.gov.by/ru/content/gomel/letopisgomelya/pochetnye-grazhdane-g-gomelya/ — Дата доступа: 12.03.2024.
- 8. Почетные граждане города Гомеля / подготовил Сергей Вершинин // Гомельские ведомости. 2005. 9 сентября.
- 9. Чернявский, Д. Почетные гомельчане с Дмитрием Чернявским / Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости. 2021. 16 сентября (№ 105). С. 4-5.